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Хотя ноябрь и считается осен-
ним месяцем, но зима, как незваный 
гость, без приглашения уже в пер-
вых его числах пожаловала в наш 
район. Леса, дороги и поля в один 
день покрылись снежным покрыва-
лом. Владимир Ефимович Кравчен-
ко, исполнительный директор ООО 
«Сельхозинеграция», поджидал 
наш корреспондентский десант на 
въезде в Ильинку. Он должен был 
организовать для нас  встречу с ме-
ханизатором с полувековым ста-
жем Владимиром Ивановичем Фа-
деевым. Пересев из редакционной 
«Лады» в директорский УАЗ «Патри-
от», мчимся по заснеженному полю 
на встречу с  легендарным тружени-
ком. По дороге Владимир Ефимо-
вич, мастерски объезжая ямы и уха-
бы, вводит нас в курс дела:

– В сельском хозяйстве всему 
строго своё время. Сейчас, напри-
мер, мы ведём подъём зяби, по-
скольку осенняя вспашка по срав-
нению с весенней даёт более зна-
чительное повышение урожайно-

сти, благодаря лучшему сохране-
нию осенней и зимней влаги и уни-
чтожению сорняков. Наше предпри-
ятие  занимается растениеводством. 
Всего в пользовании «Сельхозинте-
грации» находится 11 тысяч гекта-
ров  пахотных земель. В штате ком-
пании 110 человек, работающих на 
постоянной основе. В горячие дни 
уборочной страды численность ра-
ботающих достигает 150 человек. 
Основные зерновые культуры, кото-
рые мы выращиваем, – это ячмень, 
пшеница и овёс. Основные потреби-
тели нашей продукции – это Сверд-
ловская, Курганская, Омская и почти 
весь юг Тюменской области.

Я работаю в газете недавно, жил 
в городе, в познании всех тонкостей 
работы с землёй новичок. Одна-
ко, общаясь с разными людьми из 
этой отрасли,  понял, что в Сибири 
элемент риска в земледелии при-
сутствует всегда. Поэтому вопрос 
о том, как добиться гарантирован-
ного урожая и дальнейшего разви-
тия сельхозпредприятия, меня живо 

интересует, и я задаю его всем ру-
ководителям и специалистам сель-
ского хозяйства. 

 – Вырастить хороший урожай, 
собрать его и сохранить –  это одно 
дело. Другое дело – это сбыт про-
дукции. Ведь развитие и процвета-
ние любого предприятия напрямую 
зависит от получаемой прибыли. А 
в растениеводстве немаловажное 
значение имеют такие слагаемые, 
как качество посевного материала, 
современная исправная техника и, 
конечно же, грамотный и трудолю-
бивый коллектив, – отвечает испол-
нительный директор.

Вообще, если есть хоть одно  
слабое звено  в  сельхозпроизвод-
стве, всё идёт прахом. «Неутеши-
тельные  выводы», как поётся в 
одной из песен Олега Митяева. Но 
уныние не приветствуется как в жиз-
ни, так и в сельском хозяйстве.

– Поиск новых решений, идей, 
внедрение новых технологий – всё 
это нам не чуждо. Вспоминают-
ся мне былые годы и наши  успехи 

и провалы с производством спир-
та, рыжикого масла, выращивания 
сахарной свёклы и многие другие 
наши эксперименты, – с улыбкой 
вспоминает Владимир Ефимович.

Тем временем перед нами от-
крывается такая картина: посре-
ди белого поля, словно корабль 
в море, плывёт красавец трактор 
«Нью-Холанд». Работа по вспашке 
зяби идёт полным ходом.

Остановив трактор и выйдя из 
кабины, Владимир Иванович Фа-
деев соглашается на небольшое 
интервью:

– Родом я из Казанского райо-
на, село Ильинка. Всю жизнь здесь 
живу и работаю. Выбрал эту про-
фессию, потому что люблю техни-
ку с детства. Звук мотора, мощь ма-
шины, запах масла и топлива – всё  
это мне очень близко и по душе. На-
чинал я  свой механизаторский путь 
на  тракторе ДТ-54. На нём прихо-
дилось управлять плугом при помо-
щи проволоки. Но всё равно образ  
первого моего железного коня вызы-
вает приятные эмоции. Нынешнего 
моего верного помощника по ком-
форту  можно сравнить разве что с 
малогабаритной квартирой. Уютная 
кабина, кондиционер, плавность 
хода и компьютерное управление 
делают работу приятным занятием.

Интересуюсь у В.И. Фадеева, 
что он думает по поводу выпавше-
го снега, не мешает ли он работе.

– Нет, не мешает. Земля же не 
замёрзла, и вполне можно пахать, 
тем более на таком тракторе. Ко-
нечно, наш «Кировец» бы увяз дав-
но, а этот вполне справляется, – с 
улыбкой отвечает мой собеседник. 

Владимир Иванович женат. У 
него двое детей и четверо внуков. В 
свободное время занимается огоро-
дом и работой по дому. За  предан-
ность профессии, многолетнюю до-
бросовестную работу и мастерство 
В.И. Фадеев награждён званием 
«Заслуженный механизатор сель-
ского хозяйства Российской Феде-
рации». А сколько получил за пол-
века  грамот и благодарностей, он 
уже и со счёту сбился.

Встречаясь и беседуя с механи-
заторами, я  понял, что эти люди не  
особо разговорчивы. Конечно, про 
технику и работу они всегда рас-
скажут интересно и с удовольстви-
ем. Но о своих думах, чувствах, ко-
торые они испытывают, работая 
в поле, не рассказывают. В рабо-
те с землёй, я уверен,  всегда есть 
какая-то тайна жизни. И ближе все-
го к ней люди почётной и уважаемой 
профессии – механизаторы.

Артём ТАГИЛЬЦЕВ
Фото автора

СЛАВИМ  ЧЕЛОВЕКА  ТРУДА

Полвека в поле Поздравление
Уважаемые сотрудники 

и ветераны органов 
внутренних дел!

Поздравляю вас с профессио-
нальным праздником!

Укрепление правопорядка, обес-
печение безопасности граждан, 
борьба с преступностью – слож-
ная и ответственная миссия, кото-
рую полицейские Тюменской обла-
сти  выполняют достойно. 

Сотрудники органов внутрен-
них дел эффективно решают за-
дачи, поставленные государством, 
преданно служат Отечеству и со-
действуют поступательному разви-
тию региона. Их  высокая квалифи-
кация, принципиальность и ответ-
ственность, мужество и смелость  
– основа успешной работы. 

Сегодня  полиции  приходится 
оперативно реагировать на новые 
вызовы. Поэтому нужно сохранить 
набранный темп в решении акту-
альных проблем. Важно, что тюмен-
ские стражи правопорядка выстра-
ивают открытый и доверительный 
диалог с общественностью, вместе 
противостоят всем угрозам. Жители 
Тюменской области доверяют вам и 
уверены, что вы всегда  защитите их 
жизнь и здоровье.

Особую благодарность адресую 
ветеранам органов внутренних дел 
за самоотверженную службу, боль-
шой вклад в воспитание достойной 
смены, активную гражданскую по-
зицию. 

Желаю всем  вам крепкого здо-
ровья, успехов в служении России, 
счастья и благополучия!

В.В. ЯКУШЕВ,
губернатор Тюменской области               

В  НЕСКОЛЬКО  СТРОК  ОБО  ВСЁМ

ОБРАТИТЕ  ВНИМАНИЕ!

Заплатите 
налоги

Межрайонная инспекция Феде-
ральной налоговой службы  России 
№12 по Тюменской области  сооб-
щает, что в связи с наступлением 1 
декабря 2016 года  срока уплаты на-
лога на имущество физических лиц, 
а также земельного и транспортно-
го налогов и массовым направлени-
ем налогоплательщикам – физиче-
ским  лицам налоговых уведомле-
ний на уплату имущественных на-
логов принято решение об увели-
чении количества выездов в кон-
сультативный пункт села Казанско-
го. Выезд в консультативный пункт 
будет осуществляться каждый втор-
ник: 15, 22 и 29 ноября 2016 года.

Соб.инф.   

Первые 
результаты

У программы поддержки сель-
ского хозяйства «Пять плюс», на-
правленной на развитие личных 
подворий и небольших сельхоз-
предприятий, производящих моло-
ко, есть первые результаты. В Ва-
гайском, Упоровском, Исетском рай-
онах, где реализуется этот проект, 
рост объёмов производства моло-
ка составил от 22%.

Недавно к списку участников 
подключился Омутинский муници-
палитет. С начала действия в му-
ниципалитеты завезено 520 голов 
племенного крупного рогатого скота, 
до конца года их число планируется 
увеличить до 750. В программе при-
нимает участие один из крупных ре-
гиональных переработчиков молока 
– АО «Золотые луга», который пла-
нирует в течение ближайших пяти 
лет удвоить объёмы закупа молока 
на территории от товаропроизводи-
теля. Недавно подключилась компа-
ния ООО «Тюменьмолоко».

Книга – 
лучший друг

26 октября в Казанской сред-
ней общеобразовательной школе 
и всех её филиалах прошёл тради-
ционный общешкольный урок ху-
дожественного чтения «Книга – это 
друг и советчик», посвящённый кни-
гам – юбилярам нынешнего  года. 
Цель урока – привить детям  ин-
терес к чтению. Ведь именно чте-
ние делает людей более чуткими, 
улучшает функционирование мозга. 
Кроме того, чтение помогает опре-
делиться с жизненными целями и 
справляться  с трудностями. Так-
же известно, что чтение улучшает 
память и мыслительные способно-
сти, расширяет словарный запас 
и  развивает творческие способно-
сти.    Для урока были отобраны ин-
тересные, увлекательные, доступ-
ные учащимся всех классов произ-
ведения, в частности, книги Н. Но-
сова, О. Пройслера, Е. Ильиной, Г. 
Троепольского, А. Рыбакова, М. Шо-
лохова и других авторов. 

К поиску 
готовы

С 27 по 30 октября на террито-
рии Чебаркульского танкового поли-
гона проходили военно-поисковые 
сборы «К поиску готов!». От Тюмен-
ской области в  мероприятии при-
няли участие четыре поисковых от-
ряда, в том числе кадетский класс 
«Русичи» из Новоселезнёвской шко-
лы. В церемонии открытия принял 
участие полномочный представи-
тель Президента Российской Фе-
дерации в Уральском федеральном 
округе И. Холманских, который про-
вёл церемонию награждения благо-
дарственными письмами. Благодар-
ственным письмом за добросовест-
ный труд, активную общественную 
деятельность, личный вклад в дело 
увековечения памяти погибших при 
защите Отечества был награждён 
учитель истории МАОУ «Новоселез-
нёвская СОШ», руководитель кадет-
ского класса «Русичи» Евгений Фо-
минцев. Все участники мероприятия 
получили памятные подарки.

Мы потомки 
героев

К региональному проекту «Мы 
– потомки  героев» подключаются 
школы Тюменской области. Маль-
чишки и девчонки, мамы и папы, 
учителя и директора школ стре-
мятся увековечить память героев-
земляков.В каждой школе области 
созданы музейные уголки и полно-
ценные музеи, экспонатами для ко-
торых стали исторические сведе-
ния, архивные фотографии, письма 
и сводки, а также  воспоминания и 
рассказы очевидцев, находки поис-
ковых экспедиций.  В школах Казан-
ского  района тоже есть мини-музеи  
в память  о героях-земляках. Осо-
бенно впечатляет памятная выстав-
ка в Ильинской школе, где хранится 
подробная информация об ильин-
цах – участниках исторических со-
бытий.  Кроме этого, в год 70-й го-
довщины Победы школьники напи-
сали письма потомкам и запечатали 
их в капсулу, которая будет  вскры-
та  через 50 лет. 

Книги 
детям

Тюменцев просят помочь уком-
плектовать детскими книгами рай-
онные библиотеки. Как сообща-
ют организаторы благотворитель-
ной акции «Сельская библиоте-
ка», каждый может принести кни-
ги в event-пространство BlaBlaBlah 
(ул. Герцена, 45) с 10 до 19 часов. 
На пополнение книжного фонда 
выделяется мало средств, а кни-
ги сейчас недёшевы. Сельские би-
блиотеки нуждаются в энциклопе-
диях, словарях и художественной 
литературе, в первую очередь – из 
школьной программы. Тюменцы, не 
имеющие в домашних библиотеках 
подходящих книг, но готовые под-
держать начинание Российского 
детского фонда, могут оказать фи-
нансовую помощь. Средства мож-
но перевести на счёт фонда (р/с 
40703810700990000305) с помет-
кой «Сельская библиотека».

Информации подготовила 
Олеся РУФ

Ударно трудился на вспашке зяби механизатор Владимир Иванович Фадеев
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Чуть более полугода прошло с того времени, ког-
да я в первый раз побывал на молочной ферме КФХ 
Максима Панова. Особенного впечатления это малое 
производство на меня тогда не произвело.  Ферма как 
ферма. Вот разве что народ на ней работал несколь-
ко необычный. Не похожий на фермеров в общепри-
нятом представлении этого образа. Нет, я был наслы-
шан о Максиме Панове, предпринимателе, который 
приобрёл недвижимость МТФ №1 ООО «Сельхозин-
теграция». Подумалось тогда: один избавляется, дру-
гой по непониманию взваливает на себя бремя каждод-
невных проблем. По сути, оно так и было, есть и сей-
час, будет, наверное, и в обозримом будущем.  В мо-
лочной отрасли российского животноводства воедино 
сошлись проблемы с кадрами, технологиями кормо-
производства, технологиями содержания животных, 
низкой производительности труда, высокой себесто-
имости производимой продукции. К этому можно до-
бавить и не совсем эффективную помощь отрасли со 
стороны государства. 

Как бы там ни было, а Панов взялся за это дело. 
Понимание пришло быстро. Ведь как оно в жизни бы-
вает. Захотел жить в красивом доме. Нарисовал его и 
решил построить. А вот когда начал строить,  понял: 
то, что легко нарисовать,  в реальность воплотить не 
так просто. Столкнувшись с проблемами, одни броса-
ют свою затею, другие, упорные, несмотря на все труд-
ности и проблемы, продолжают начатое. Максима Па-
нова можно причислить к упорным.  Не буду утомлять 
читателя рассказом о том, как он решал свои пробле-
мы.  Я об этом довольно подробно писал в одном из 
номеров нашей районной газеты. Если кто помнит, то 
заканчивалось моё повествование тем, что фермер 
обратился за поддержкой к самому Президенту Рос-
сии. До сих пор неравнодушные читатели спрашива-
ют: «Чем всё закончилось?»  Признаюсь честно, мне 
и самому было интересно узнать про это. И вот наша 
новая встреча.

О ней мы договорились заранее и в назначенное 
время повели разговор прямо в помещении, где раз-
местилась вся фермерская живность. Это 65 коров и 
30 голов молодняка. Прибавление, и немалое,  если 
учесть, что ещё летом дойное стадо начитывало все-
го 30 животных. Вполне естественно возник вопрос: 
«Откуда помощь?»  Из всего дальнейшего рассказа 
Максима я понял, что в положительном решении  его 

СВОЁ  ДЕЛО

Год испытаний и добрых дел

Их дружба, как выразился Максим Панов, длится с песочницы. Они 
росли в одном дворе, ходили в одну школу, поступили и закончили один 
ВУЗ. А потом судьба разбросала не только по разным городам. Александр 
Ненашев обосновался на юге республики Казахстан. Максим волею судь-
бы оказался в нашем районе и создал  крестьянское фермерское хозяй-
ство. Но настоящей дружбе расстояние не помеха. Приехал однажды  
Александр  в гости к Максиму и остался. Вот теперь вдвоём и тянут они 
своё КФХ.  Сан Саныч (так зовут в коллективе Ненашева) занимается в 
основном техникой и механизмами. Ну а на плечи Максима Николаевича 
легло решение финансовых вопросов, вопросов реализации продукции. 
На нём держатся  связи  с партнёрами и различными государственными 
и муниципальными организациями. А вот вопросы, связанные с развити-
ем хозяйства, его перспективами, друзья обсуждают вместе. И решения 
принимают сообща. Много у них интересных задумок, связанных с кор-
мопроизводством, переработкой молока. 

Но друзей объединяет не только общее дело. У них много общих ин-
тересов и увлечений. Сменив городской уют на сельский пейзаж, эти ре-
бята нисколько об этом не жалеют. Им нравится здесь.

Фото Павла КУПЦОВА

самых серьёзных проблем главную роль сыграл один 
человек  –  депутат Государственной Думы, генерал 
Николай Гаврилович Брыкин. Сегодня даже простому 
обывателю понятно, что для того, чтобы взять кредит 
в банке под  приемлемые проценты, надо дать опре-
делённые гарантии в виде собственности, а то и дру-
гого человека,  способного нести ответственность. По-
ручителя, одним словом. То же происходит и в дело-
вых кругах. Если тебя поддержал словом  авторитет-
ный в этих кругах человек, да, вдобавок к слову, про-
шёл вместе  с тобой по нужным кабинетам, то считай, 
что твоя проблема почти решена. Такова жизнь. И в 
этом нет ничего крамольного. Если помощь идёт от 
души, от доброго сердца. 

– Я очень ему благодарен, – сказал Максим. – Бла-
годарен за то, что нашёл время встретиться со мной, 
выслушать, вникнуть в суть проблем и принять уча-
стие в их решении. Вообще я понял, что мир не без 
добрых людей. 

Последняя фраза Максима дорогого стоит. Воспри-
ятие добра как главенствующего человеческого досто-
инства, без всякого сомнения, и в нём породит жела-
ние творить  добро. И тогда по-другому начинаешь смо-
треть на  его дела и поступки. Совсем недавно Максим 
Панов совместно с общественным объдинением «За-
щита Отечества», председателем Тюменского регио-
нального объединения которого является тот самый 
Николай Гаврилович Брыкин, принимает решение об 
оказании постоянной помощи малоимущим семьям и 
одиноким людям. 

– Совместно с главами сельских администраций и 
органами соцзащиты мы определили 46 семей, кото-
рым будем бесплатно доставлять свежее молоко. Это 
будут семьи из Афонькино, Ильинки, Больших Ярков, 
Казанского, Новоселезнёво, Яровского. Начать дума-
ем со средины ноября, – поделился планами Максим 
Панов.

Вот коротко о том добром деле, которое начинает 
молодой предприниматель. А добавьте сюда то, что 
с марта нынешнего года Панов по сниженной цене 
продаёт молоко пенсионерам райцентра. Не думаю, 
что во всём этом присутствует желание создать из 
себя образ какого-то добродетеля. Да даже если это 
и так, то пусть у нас в районе будет побольше таких 
добродетелей.

Леонид АНДРЕЕВ

В нашей семье любили молоко и мо-
лочную продукцию. Когда-то родите-

ли держали на подворье корову. В доме всег-
да  были сметана, творог, сливочное масло 
и даже сыр, который я научилась изготавли-
вать в домашних условиях. Кроме всего про-
чего, наша коровушка каждый год приноси-
ла приплод – бычков или тёлочек. Мяса хва-
тало. Каждодневный труд был очень трудо-
ёмким, без выходных и отпусков, а здоровье 
родителей начинало потихоньку сдавать. С 
Малышкой (так звали нашу кормилицу) при-
шлось расстаться, но с домашним молочком 
расставаться не хотелось. Мы брали его у 
разных хозяев и однажды познакомились с 
семьёй Людмилы Васильевны и Владимира 
Петровича Черненко. По рекомендации об-
щих знакомых мы стали брать у них молоко, 
сметану и творог. 

Никогда раньше наша семья не пользова-
лась таким сервисом, какой организовал для 
нас Владимир Петрович. Два раза в неделю  
в одно и то же время привозит он вкусное до-
машнее молоко и другую молочную продук-
цию прямо на дом. И таких клиентов, как мы,  
у Черненко по всему посёлку – аккурат пол-
сотни. Расписание и график на каждый день 

Кто живёт своим трудом, 
тому работа – второй дом

недели готовит Владимиру Петровичу супру-
га – Людмила Васильевна. Всех своих клиен-
тов она знает лично и поддерживает со все-
ми  доброжелательные отношения. Поэтому  
рано или поздно они переходят в разряд по-
стоянных, а есть и такие, которые  пользуют-
ся трудами супругов уже по 20 лет. 

А начиналось всё довольно просто. И Вла-
димир, и Людмила выросли в  семьях, где фи-
зический деревенский труд всегда был в по-
чёте, поэтому для молодых не стало неожи-
данностью, когда на свадьбу им подарили 
нетель. Через некоторое время она принес-
ла приплод. Супруги были довольны, и через 
некоторое время они купили ещё одну коро-
ву, потом  ещё одну. Подсобное хозяйство 
не только обеспечивало всё семейство про-
дуктами питания, но и давало дополнитель-
ный доход к семейному бюджету. Нужно было 
строить и обустраивать дом, растить дочку.

В 90-е годы, когда колхозы разорились, 
а в стране царила разруха, Черненко не па-
никовали. Посовещавшись, они решили за-
регистрировать собственное фермерское 
хозяйство так же, как семья родственников 
Натальи и Юрия Баженовых. На тот момент  
Черненко держали на своём подворье уже 
семь коров. Новоявленные фермеры  взяли 
в аренду землю сначала под пашню, потом 
под покос. Государство оказывало предпри-
нимателям поддержку. Под разные програм-
мы на коров и свиноматок выдавалось зер-
но и комбикорм. 

Когда Людмила Васильевна, работавшая 
продавцом универмага, в 1997 году попала 
под сокращение, то посвятила всё своё вре-
мя ведению своего фермерского хозяйства, 
которое требовало всё большей отдачи. В се-
мье подрастали трое детей, воспитывать их 
помогала мама Людмилы Васильевны – Оль-
га Ивановна. 

Вскоре пришлось отказаться от земли, 
взятой в аренду. И пашню, и покос не уда-

валось уберечь от колёс автотранспорта 
рыбаков-любителей. В конечном итоге за-
крыли и фермерское хозяйство.

– Иногда хочется всё бросить и поехать 
куда-нибудь отдыхать, – вздыхает Людми-
ла Васильевна. – Но, с другой стороны, ду-
маешь, если не будет у нас наших бурёнок, 
то жизнь станет совсем скучной и скудной. 

Прикипели супруги Черненко к своим коро-
вушкам  всей душой. Когда другие земляки от-
казались от домашнего подворья, решив, что 
всё теперь можно купить в магазине, Чернен-
ко не просто сохранили поголовье скота на до-
машней мини-ферме, но и приумножили его. 
Сегодня Людмила Васильевна и Владимир 
Петрович содержат  в личном подсобном хо-
зяйстве 16 голов крупного рогатого скота, в их 
числе шесть дойных коров, у каждой из кото-
рых своё имя: Ночка, Марта, Красуля, Черну-
ля, Долговязая… Доильный аппарат хозяйка 
использует  только летом, в  остальное вре-
мя доит коров вручную. Кроме этого, на под-
ворье живёт почти сотня свиней вместе с ма-
лыми поросятками и домашняя птица.

– Не могу есть мясо из магазина, – про-
должает разговор Людмила Васильевна. 
– Куда лучше самому вырастить скот, про-
извести мясо, накрутить на фарш и знать, 
что полученный продукт экологически чист 
и безопасен для здоровья. Пищевых  доба-
вок в корм животным мы не добавляем, всег-
да своевременно делаем им прививки. Наш 
стол никогда не бывает пустым. Сами едим 
досыта, и родственники любят бывать в го-
стях. Сыновья  Алексей и Андрей живут на 
Севере, но очень часто приезжают домой. 

С детских лет парни помогают отцу стро-
ить – то  дом, то стайки для скота. Оба сына, 
как и отец, трудятся водителями, но тяга к 
родной земле живёт в каждом из них. И за-
думка у них была – ферму  построить. Но ро-
дители считают, что пока в состоянии обой-
тись собственными силами. Ведь, владея 

фермой, нужно будет искать рынки сбыта 
продукции. А в настоящее время это весьма 
проблематично. 

Клиенты на мясо имеются из числа мест-
ных жителей. Даже объявление давать не 
приходится, ведь многие знают качество  их 
продукции, а потому обращаются уже посто-
янно. Рабочий день супругов Черненко начи-
нается в половине пятого утра. Зимой чуть 
позже – в пять. Всех животных нужно накор-
мить, коров подоить, а перед дойкой – тща-
тельно  помыть вымя. Затем молоко проце-
дить, разлить по банкам. Труд немалый. У 
Владимира другая задача – почистить клет-
ки, развезти молоко  клиентам. И так каждый 
день. Времени свободного остаётся совсем 
немного, тем не менее, у хозяйки в доме уют 
и порядок, есть и свои фирменные домашние 
рецепты, которыми она охотно делится. Гор-
дость хозяйки – собственноручно испечён-
ный  ароматный и душистый домашний хлеб. 

– Хотим, чтобы дети наши встали на ноги, 
– заканчивает разговор Людмила Васильев-
на, – устроили свою жизнь и жили лучше нас. 
А мы всегда поможем и поддержим.

Светлана ЗВОРЫГИНА
Фото автора

Слева направо: Максим Панов и Александр Ненашев

Л.В. Черненко – неутомимая 
труженица и гостеприимная хозяйка

В.П. Черненко ежедневно развозит 
молоко по адресам
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Почти три часа на сцене Казан-
ского районного дома культуры зву-
чали  песни из кинофильмов, ко-
торые так любят зрители: «12 сту-
льев», «Джентльмены удачи», «Бе-
лые росы», «Мы из джаза», «Кар-
навал», «Кубанские казаки» и мно-
гих других.

Открыли мероприятие ведущие  
Алексей Морев (Остап Бендер) и 
Ольга Чернобай (Эллочка Щукина), 
которые исполнили зажигательный 
танец из кинофильма «Двенадцать 
стульев». 

«Лёд тронулся, господа присяж-
ные заседатели!» – объявил Остап, 
и конкурс начался.  В первой воз-
растной категории (от 18 до 30 лет) 
приняли участие пять конкурсантов: 
Нина Первухина (Казанский РДК, ру-
ководитель А.И. Гребцов), Валерий 
Сажин (Чирковский ДК, руководи-
тель А.В. Дорошенко), Светлана Се-
рикова (Казанский РДК), Юрий Ку-
харенко (Сорокинский центр куль-
туры и досуга), Татьяна Соленик 
(Бердюжский район). Песни  они 
исполнили известные, зрители, си-
дящие в зале, не только аплодиро-
вали, но и подпевали. Жюри, оце-
нивая выступления исполнителей 
песен, учитывало вокальные дан-
ные, исполнительское мастерство, 
оригинальное режиссёрское реше-
ние, сценический образ. За луч-
шее исполнение первое место за-
воевала Н. Первухина, на втором 
месте – Ю. Кухаренко, на третьем 
–  Т. Соленик.

В возрастной категории от 31 
года и старше приняли участие  че-
тырнадцать  исполнителей, из них  
десять человек – из Казанского рай-
она. Покорили  зрителей своим пе-
нием новоселезнёвские артисты 
Александр Бархатов и Анастасия 
Санникова. Александр спел песню 
из кинофильма «Мы из джаза», ко-
торая называется «А ну-ка убери 
свой чемоданчик» и просто зажёг 
зал! Ему было по праву присужде-
но первое место, и он стал победи-
телем конкурса в своей возрастной 
категории.  Анастасия пела песню 
из кинофильма «Карнавал» и так 
проникновенно попросила: «Позво-
ни мне, позвони», что в итоге заня-
ла в своей возрастной категории 
третье место.   

Громкими аплодисментами 
встретили зрители своих любимцев 

НЕ ХЛЕБОМ ЕДИНЫМ

Кино и музыка: 
нам песня строить и жить помогает

В Казанском районе прошёл  I  межрайонный  конкурс «Кино и музыка». В нём 
приняли участие конкурсанты из Казанского, Голышмановского, Бердюжского, Со-
рокинского  районов  в разных возрастных категориях – солисты и вокальные ду-
эты, группы, ансамбли.

– Наталью Свяженину и Александра 
Дорошенко, которые сыграли роли 
Галины Ермолаевны Пересвето-
вой, председателя колхоза «Заветы 
Ильича»,  и Гордея Гордеевича Во-
рона, председателя колхоза «Крас-
ный партизан»,   из кинофильма «Ку-
банские казаки».  Фильм этот вышел 
на  советские экраны в 1950 году. По-
сле реплик, обращённых друг к дру-
гу, Гордей Гордеич удалился со сце-
ны, а  Галина Ермолаевна  замеча-
тельно спела песню «Каким ты был, 
таким ты и остался». За исполнение 
этого хита  пятидесятых годов про-
шлого века Наталья Свяженина за-
няла второе место. 

Активно приняли участие в кон-
курсе участники художественной 
самодеятельности  из Пешнёвско-
го, Огнёвского, Дубынского, Чирков-
ского, Афонькинского домов культу-
ры. Лично мне понравилось высту-
пление Елены Чикотиной из Чир-
ков, которая постоянно участвует в 
конкурсах и концертных программах  
на сцене районного дома культуры. 
Понравилось и выступление Мари-
ны Власовой из Дубынского ДК, Иго-
ря Невдоха и Владимира Турыше-
ва из Огнёво.

В номинации  «Вокальные ан-
самбли» участвовали семь коллек-
тивов из Казанского и Сорокинско-
го районов. И здесь можно отметить 

прекрасное исполнение песен дуэ-
том из Казанского ДК (Нина Перву-
хина и Виктория Полукеева, руково-
дитель А.И. Гребцов). Девушки ис-
полнили очень мелодичную песню 
«Нежность» из кинофильма «Три 
тополя на Плющихе». Дуэт завое-
вал в своей номинации   первое ме-
сто. Так же первое место завоева-
ли супруги Сериковы. Светлана и 
Вячеслав, спевшие дуэтом  песню  
«Пообещайте мне любовь», сдела-
ли это очень нежно и проникновен-
но. Второе место занял вокальный 
ансамбль «Вдохновение» из Ка-
занской детской школы искусств. 
Елена Бессонова, Оксана Попова, 
Светлана Серикова, Галина Нови-
кова  и Светлана Белопашенцева  
исполнили красивую песню «Гуси-
лебеди» из кинофильма «Женщи-
ны». Фильм этот помнит, конечно 
же, только старшее поколение. Он 
вышел  в прокат в 1966 году, и, кста-
ти, был его лидером:  фильм посмо-
трели в то время более 36 миллио-
нов человек. 

Третье место в номинации «во-
кальные ансамбли» занял коллек-
тив «Таволга» (Казанский РДК, ру-
ководитель А.И.   Гребцов).  Девуш-
ки исполнили песню из известного 
фильма «Мери Поппинс, до свида-
ния!» Спецпризами жюри были от-
мечены такие коллективы, как во-

кальная группа «Сладка ягода» 
(Афонькинский ДК) и дуэт «Лента» 
(Сорокино). Кстати, в других номи-
нациях призовые места занимали 
гости нашего конкурса – Юрий Ку-
харенко из Сорокино, Татьяна Со-
леник из Бердюжья, Ольга Журав-
лёва из Голышманово, Оксана Ти-
таренко из Сорокино.

Председателем жюри конкур-
са была   избрана А. Белова из Ви-
куловского района, также в состав 
жюри вошли представители Казан-
ского и  Сорокинского района – Л. 
Останина и Г. Прибылов.  Возмож-
но, не все зрители были  согласны с 
их  решением. Но, о вкусах, как из-
вестно, не спорят, а победителей, 

как говорится, не судят. 
История человечества всегда 

была наполнена множеством собы-
тий – печальных и радостных. В тя-
жёлые времена  и во время  празд-
ников   людей всегда и везде сопро-
вождала песня. 

Многие поют, когда у них ра-
дость на душе, когда влюблены, 
когда приходит весна и расцветают 
цветы. Хорошая музыка поднимает 
настроение, любимая песня напол-
няет сердце радостью. Уверена, что 
исполнители конкурса «Кино и му-
зыка» подарили зрителям эту ра-
дость  и хорошее настроение.

Тамара НОСКОВА
Фото автора

В далёком 1941 году в ауле Берлик, что 
привольно расположился среди пашен и лу-
гов в окрестностях деревни Благодатное, ро-
дился казахский мальчик Бекбулат. Он был 
вторым в молодой семье, а потом один за 
другим появились на свет три его сестры 
и брат. Всё хорошо было в многодетной и 
дружной семье. Родители Таласпай и Ма-
кыш работали в животноводстве казахского 
колхоза «Берлик». Детишки подрастали, по-
могали по хозяйству. Но в 1953 году  на се-
мью обрушилось большое горе – умер гла-
ва семьи.  Бекбулату в то время было всего 
двенадцать лет, но его маме нужна была по-
мощь, и мальчик, закончив семь классов, по-
шёл работать. Был он и пастухом, и скотни-
ком, и разнорабочим. Четырнадцатилетний 
подросток подставил маме своё ещё хруп-
кое, но надёжное плечо. Время шло. Сёстры 
подрастали и ездили учиться в село Ильин-
ку, там они жили в интернате и на частной 
квартире. Брат регулярно снабжал их про-
дуктами, а на выходные забирал: укрывал 
тулупами и вёз заснеженными полями до-

мой. Подрос и второй брат Амангельды и 
тоже пошёл работать. Братья много рабо-
тали и стремились дать образование сво-
им сёстрам. Ранним  утром спешили они на 
свою работу – уход за скотом, ехали за се-
ном, раздавали его бурёнкам, щедро припра-
вив его комбикормом. Коровы благодарили 
своих кормильцев высокими надоями, а мо-
лодняк – хорошими  привесами. Летом насту-
пало раздолье,  весь скот выгоняли на паст-
бище. Особо надо было смотреть за бес-
покойными овцами. Они то и дело норови-
ли заскочить в  посевы пшеницы. Реальной 
была опасность нападения волков на стадо.

В 1963 году молодой Бекбулат приметил 
приехавшую погостить в деревню  симпа-
тичную Умутжан. Горячий казахский юноша  
покорил её сердце, и в начале 1964 года  
сыграли свадьбу.  Молодая семья  перебра-
лась на жительство в деревню Благодат-
ное. Супружеский союз  получился очень 
удачным, пять дочек и троих сыновей пода-
рила супруга Бекбулату. Старый дом стал 
для них тесен, и в 1970 году они перебра-

лись в более просторное жильё. Только и 
оно недолго устраивало такую шумную ком-
панию. Руководство совхоза «Ильинский» 
пошло навстречу своему добросовестному 
скотнику и выделило материал для само-
строя. Теперь Бекбулат Таласпаевич с уже 
подросшими сыновьями и братом постро-
или прекрасный дом, в котором семья жи-
вёт по сей день. В этом доме светло, про-
сторно и чисто. Яркие ковры во всех ком-
натах создают необыкновенно тёплую  ат-
мосферу уюта. Чувствуется добрая рука и 
забота хозяев.

Отслужив родному совхозу верой и прав-
дой 42 года, имея единственную запись в 
трудовой книжке, Бекбулат Таласпаевич 
ушёл на отдых. Два его сына живут сейчас 
рядом, помогают  родителям. Накосят сено 
для овец  и дровами обеспечат. Дочери по-
лучили достойное образование и  живут сво-
ими семьями. Родители регулярно ездят к 
ним погостить  в Петропавловск. Есть ещё 
у дедушки с бабушкой выращенный ими лю-
бимый внук Ерлан. Ему и года не было, ког-

да старший сын принёс его на время  строи-
тельства своего дома к родителям, но маль-
чик привык и очень полюбил дедушку с ба-
бушкой, поэтому до совершеннолетия так и 
жил в их гостеприимном доме. Окончил ин-
ститут, сейчас работает в Тюмени. 

В 2014 году в торжественной обстанов-
ке в клубе родного села супруги Азнабаевы 
справляли золотую свадьбу. Званых гостей 
собралось более ста человек. Поздравле-
ния  лились рекой, подаркам не было числа. 
Всё это по праву заслужила добропорядоч-
ная семья.  В 2016 году на празднике Курул-
тай супругам вручили от Тюменской област-
ной Думы Благодарственное письмо за под-
писью депутата В.И.Ульянова за то, что в их 
семье соблюдаются и передаются из поколе-
ния в поколение национальные обычаи это-
го праздника. Тем самым подаётся прекрас-
ный пример для молодёжи. 

Третьего ноября  Бекбулату Таласпаеви-
чу исполнилось 75 лет.  Как всегда поздра-
вить юбиляра собрались родные и близкие 
люди. Хочется пожелать имениннику здоро-
вья, долгих лет жизни. И пусть так же раду-
ют его  16 внуков и 6 правнуков.

Тамара РАГОЗИНА
с. Казанское 

ЮБИЛЕИ-ЮБИЛЯРЫ

Пусть счастьем светится душа

В числе победителей – Александр Бархатов и 
Анастасия Санникова (с. Новоселезнёво)

Светлана и Вячеслав Сериковы ( с. Казанское)

Ведущие музыкального конкурса 
Ольга Чернобай и Алексей Морев
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На участке Пограничного управления ФСБ 
России по Курганской и Тюменской областям 
не прекращаются попытки проникновения в 
нашу страну последователей международ-
ного религиозного объединения «Таблиги 
Джамаат», деятельность которого на терри-
тории России запрещена из-за угрозы меж-
национальной и межконфессиональной ста-
бильности и территориальной целостности. 

В октябре 2016 года в многосторонних 
пунктах пропуска на участке Пограничного 
управления при попытке въезда в Российскую 
Федерацию выявлено 4 граждан Кыргызской 
Республики, являющихся членами экстре-
мистской организации «Таблиги Джамаат»: 

– 12 и 22 октября – в автомобильном пун-
кте пропуска «Казанское» Тюменской обла-
сти;

– 19 октября – в международном аэро-
порту г. Сургута Ханты-Мансийского авто-

Экстремистам 
въезд запрещён

Пограничным управлением ФСБ России 
по Курганской и Тюменской областям со-
вместно с РУФСБ России по Тюменской об-
ласти, во взаимодействии с правоохрани-
тельными органами Казанского района Тю-
менской области, пресечён канал незакон-
ной миграции иностранных граждан на тер-
риторию нашей страны.

В результате проведения оперативно-
розыскных мероприятий и уголовно-
процессуальных действий 26 сентября 2016 
года Казанским районным судом Тюменской 
области за совершение преступления, пред-
усмотренного ч. 1 ст. 322.1 УК РФ «Органи-
зация незаконной миграции», осуждён уро-
женец д. Баландина Казанского района Тю-
менской области гражданин России Калике-
нов Ноян. 

По материалам уголовного дела в 2015 
году Каликенов Н. за денежное вознаграж-

БЕЗОПАСНОСТЬ

Перекрыт канал 
незаконной миграции

Детство и юность Зои Николаевны Беловой (в девичестве Колмогоровой) прошло в Боль-
ших Ярках, где она родилась в 1930 году и живёт по сей день. Вся её трудовая деятельность 
прошла в колхозе имени Кирова. Зоя Колмогорова была трудолюбивой работницей. Замуж 
вышла за односельчанина Антона Ивановича Белова. Он трудился шофёром, а она в жи-
вотноводстве. Детей в их семье не было, супруги жили вдвоём, дорожили друг другом, де-
лили пополам радость и ненастье. Так распорядилась судьба, что после болезни ушёл из 
жизни Антон Иванович. Случилось это в 2003 году. С тех пор живёт  Зоя Николаевна одна. 
Навещает её сестра, которая живёт неподалёку, и племянники. Сейчас Зоя Николаевна  на 
заслуженном отдыхе. Несмотря на преклонный возраст, она содержит в чистоте и порядке 
свой домик, двор и даже небольшой приусадебный участок, где выращивает овощи.  Жи-
вут на её подворье и  курочки.

Зоя Николаевна – ветеран  труда, участник трудового фронта. От совета ветеранов Боль-
шеярковского сельского поселения и от себя лично хочется пожелать уважаемой Зое Нико-
лаевне крепкого здоровья, голубого неба и ясного солнца. 

Т. ПАНИНА,
председатель совета ветеранов

с. Большие Ярки

Лишь младенец появляется на 
свет, как Господь уже вручает ма-
ленькому человечку нести крест 
жизни. И когда родители приносят 
чадо в лоно Христовой Церкви, над 
ним совершается Таинство креще-
ния, ангельская душа малыша, дан-
ного Богом родителям, серебряной 
нитью соединяется с Божествен-
ным миром своего Творца. Господь 
приближает человечка к Себе, пе-
чётся о нём, и за крохотную ручон-
ку начинает незримо вести его по 
жизненному пути. И растёт крещё-
ное дитя в радости Господней, за-
боте Отчей. Но по мере взросления 
маленькие камушки на дороге жиз-
ни превращаются в большие камни 
преткновения, которые уже не обой-
ти, а  вокруг – бушующие волны, и 
есть риск утонуть в этом водоворо-
те.  С камня на камень, запинаясь и 
падая, бредёт человек по жизни. И 
как хорошо, когда он знает, что ря-
дом с ним Господь распростёр свя-
тые свои руки, готовый поддержать 
и помочь ему подняться. 

И всё равно человек ропщет, 
ропщет на тяжёлую жизнь, искрен-
не считая, что она у него самая не-
счастная и невыносимая. «Какой 
тяжёлый крест дал мне Господь, я 
не смогу понести его!» – в отчаянии 
плачет человек. Под тяжестью сво-
его креста он не задумывается над 
тем, сколько… добра подарил ему 
крест Господень! 

Вот и я так. Кажется, нет креста 
тяжелей, чем гибель любимых де-
тей. Под грузом креста осиротевшей 
матери иссякли во мне все силы. 
Мне иногда сдаётся, что всё, я уже 
не поднимусь и не смогу идти даль-
ше. Но Господь простирает ко мне 

ДУХОВНАЯ  ЖИЗНЬ

Другого креста не надо
свои руки, поднимает с колен и ве-
дёт жить дальше, следуя рядом не-
зримо, но ощутимо. Снова и снова 
впереди видны огромные камни, не-
проходимые овраги, глубокие ямы и 
мелкие колкие камушки, я запина-
юсь и падаю…  Не выжить, кажет-
ся мне, не выползти, не преодолеть! 
Несчастья сильно ломают челове-
ческую душу, ропот громко льётся 
из моих  уст в это время. Будущее 
не видно, залитое слезами отчая-
ния. Но вдруг душе кто-то тихо про-
шепчет: «Ты не одна!»

«Ты не одна: с тобой рядом 
– маленькие ангелочки-внучатки. 
Маленький, ласковый твой вну-
чонок – это ведь золотой лоскуто-
чек, повторение твоего сыночка. 
Красавица внученька рядом с то-
бой и любит тебя. Не бросает тебя 
невестка, которой тоже ох как не-
легко, крест свой она несёт до-
стойно. А какую доброту проявля-
ют к тебе сваты, приезжая, чтобы 
помочь, успокоить и поддержать, 
вспомнить вместе любимого сына. 
Не ропщи!» – стучит в моём серд-
це. Да, я не одна. Много у Бога до-
брых людей. Добрые, милые люди 
отогревали моё сердце в минуты 
страшного горя и до сих пор они 
рядом со мной – молитвами, те-
плом, любовью.

Криком кричит временами моя 
душа. Вопрошает душа Господа: 
«Господи, прости, но за что мне вы-
пал такой тяжёлый крест?! Не могу 
я не то что идти, я ползти уже  не 
могу, Господи!» Каким долгим, тя-
гостным кажется жизненный путь 
под грузом страшного горя! Кажет-
ся, нет ему конца, нет края. 

Но когда душа немножечко успо-

коится, я думаю о том, какая же я 
всё-таки счастливая мать! Многие 
годы я купалась в любви своих де-
тей, в их внимании ко мне и забо-
те. Что нужно пожилым родителям? 
Любовь и ласку, многого и не надо. 
А это всё мне дарили мои люби-
мые и любящие деточки. Я благо-
дарю Бога, давшего мне таких де-
тей. Добрую, светлую память оста-
вили на земле мои дети, радуюсь 
я и плачу. Плачу о том, что нет их 
больше рядом со мной, а радуюсь 
тому, что мне довелось пожить в го-
рячей любви детей – какое же это 
счастье…

И если бы мне Господь сказал: 
«Пойдём, выберем тебе другой 
крест, полегче», я бы Ему ответи-
ла так: «Благодарю Тебя, Господи, 
но я понесу свой крест до конца».  

ТАТЬЯНА
с.Гагарье

ОТ РЕДАКЦИИ: 
Зачастую в православный храм 

приходят верующие с вопросами о 
кресте и крестоношении. Например, 
можно или нельзя носить чужой на-
тельный крест или поднимать с зем-
ли обронённый кем-то крестик. Всё 
это, конечно, тоже важно, в деле 
спасения мелочей не бывает. Но на 
такое глубокое и искреннее письмо 
тем более хочется получить ком-
ментарий священника как человека, 
обладающего духовным зрением. 
Вот что ответил отец Вадим, насто-
ятель Никольского храма (с. Казан-
ское), на крик души своей гагарьев-
ской прихожанки: «Крест даётся 
каждому по силе. Знаю одну женщи-
ну, сын у неё самовольно ушёл из 
жизни. Она оставила всё и пошла 
спасать его и свою душу в мона-

стырь. Татьяна же, насколько я её 
знаю, стремилась в монастырь, но 
было не её время. Сейчас,думаю, 
Господь даёт ей такую возмож-
ность. Воспользуется она ей 
или нет, решать самой Татья-

не. Господь тех, кого очистил 
от грехов, принимает раньше дру-
гих. Татьяна, думаю, найдёт уте-
шение только в молитве и уте-
шении тех, кто несёт подобный 
крест».

В крещении человек рождается заново, 
и теперь уже – с Крестом

Фото Екатерины ТЕРЛЕЕВОЙ

дение организовал незаконное пересечение 
границы из Казахстана в Россию 12 гражда-
нам Узбекистана, въезд которым официаль-
но на территорию нашей страны не был раз-
решён. Незаконные мигранты были задер-
жаны сотрудниками Пограничного управле-
ния и привлечены к уголовной ответственно-
сти по ч. 2 ст. 322 УК РФ «Незаконное пере-
сечение Государственной границы Россий-
ской Федерации». 

По результатам судебного заседания в от-
ношении Каликенова Н. вынесен обвинитель-
ный приговор и назначено наказание в виде 
исправительных работ на срок 1 год с удер-
жанием 10 % заработной платы осуждённого 
в доход государства. Приговор вступил в за-
конную силу 7 октября 2016 года.

Пресс-служба Пограничного 
управления ФСБ России 

по Курганской и Тюменской областям

номного округа; 
– 26 октября – в многостороннем автомо-

бильном пункте пропуска «Петухово» на тер-
ритории Курганской области. 

В двух случаях, 19 и 26 октября, выяв-
ленные лица уже находились в поле зрения 
оперативников Пограничного управления как 
приверженцы радикального ислама, ранее 
осуществлявшие трудовую деятельность на 
территории России. 

С целью предупреждения совершения 
членами «Таблиги Джамаат» преступлений 
террористического и экстремистского ха-
рактера выявленные лица не были пропу-
щены на территорию России, и  в отноше-
нии них  принято решение о запрете въезда 
в нашу страну.

Пресс-служба Пограничного
 управления ФСБ России 

по Курганской и Тюменской областям

ИЗ ПИСЕМ В РЕДАКЦИЮ

Я расскажу 
о женщине простой

«Ростелеком» – 
единый поставщик услуг 

связи для семьи
«Ростелеком» объявил об официальном старте услуг сотовой связи в семи уральских 

регионах: Свердловской, Курганской, Челябинской, Тюменской областях, ХМАО – Югре, 
ЯНАО и Пермском крае. Абоненты фиксированных услуг компании в этих регионах теперь 
могут подключить дополнительный сервис – мобильную связь. 

Таким образом, компания может предложить комплексное решение всех коммуникаци-
онных задач как для дома, так и за его пределами. «Ростелеком» может стать единым по-
ставщиком услуг связи для семьи, предлагая услуги домашней телефонии, «Домашнего 
интернета», «Интерактивного ТВ» и мобильной связи. Также разработаны предложения и 
для юридических лиц.

«Запуская услуги мобильной связи под брендом «Ростелеком», мы предлагаем нашим 
абонентам взять привычные домашние услуги связи и контент с собой. Теперь они будут 
доступны в любом месте, где есть мобильная связь. Например, на смартфоне можно смо-
треть тот же набор телеканалов, что и дома. Наша компания объединит в одну сеть домаш-
ние и мобильные телефоны, а внутрисетевые звонки всегда самые выгодные. В дальней-
шем мы планируем развивать семейные тарифные предложения, например, предостав-
лять комплексный пакет на услуги домашнего и мобильного интернета. Услуги «Ростелеко-
ма» по самым привлекательным тарифам теперь всегда рядом с нашими абонентами, не 
только дома, но и за его пределами», – отметил Антон Колпаков, вице-президент – дирек-
тор макрорегионального филиала «Урал» ПАО «Ростелеком».

Для абонентов мобильной связи «Ростелекома» доступны специальные предложения. 
При приобретении SIM-карты предоставляется разовая скидка на плату за услуги домаш-
ней телефонии. В рамках акции все звонки между стационарными и мобильными телефо-
нами «Ростелекома» – 0 рублей за минуту.

Пресс-служба «Урал» ПАО «Ростелеком»


